



Antropología médica

Nombre del Alumno:

Cesar Enrique Arévalo Gómez

Parcial 4: antropología médica

Catedrático: Jose Daniel Estrada morales

Licenciatura: medicina Humana

Grado : segundo semestre

Introducción

En América Latina se han venido impulsando importantes esfuerzos para lograr la equidad en salud y hacer frente a las desigualdades que enfrentan los pueblos indígenas de la región. Existen numerosos compromisos internacionales y regionales, incluida la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y su lema de “no dejar a nadie atrás”, que sirven como marco de referencia para avanzar hacia la eliminación de las inequidades en salud. Sin embargo, ha sido importante fomentar el reconocimiento por parte de los países de la necesidad de adoptar enfoques diferenciados que contemplen la pertenencia étnica, no solo desde un plano de determinantes sociales de la salud, sino también desde el valor de la cultura, los conocimientos y las tradiciones para avanzar la situación de salud de los pueblos indígenas.

Salud intercultural en América latina

América Latina, una región caracterizada por su rica diversidad cultural y étnica, enfrenta un complejo desafío en el ámbito de la salud, la construcción de sistemas de salud verdaderamente interculturales. Si bien existen avances significativos en el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas y otros grupos étnicos, la brecha en equidad sigue siendo considerable.

Las profundas desigualdades socioeconómicas, históricas y políticas perpetúan las brechas en salud. El acceso a servicios de salud de calidad, agua potable, saneamiento e infraestructura adecuada es significativamente menor en comunidades indígenas y rurales, exacerbando las vulnerabilidades. La discriminación y el racismo sistémico limitan aún más el acceso a oportunidades y recursos, impactando negativamente en la salud física y mental

La predominancia de modelos biomédicos occidentales, que a menudo no consideran las cosmovisiones, prácticas y conocimientos tradicionales de salud de los diferentes grupos culturales, genera una desconexión entre los servicios de salud y las necesidades reales de las comunidades. Esto lleva a la desconfianza, la falta de adherencia a los tratamientos y la subutilización de los servicios.

La escasez de datos desagregados por etnia, género, ubicación geográfica y otros factores relevantes dificulta la comprensión precisa de las necesidades específicas de cada grupo y la evaluación del impacto de las intervenciones en salud.

La falta de capacitación intercultural del personal de salud, la limitada participación comunitaria en la planificación y gestión de los servicios y la falta de recursos adecuados para implementar programas de salud intercultural son obstáculos importantes.

Salud intercultural en América latina

Estrategias

La integración de los conocimientos tradicionales de salud, incluyendo la medicina tradicional, las prácticas ancestrales y los saberes locales, dentro de los sistemas de salud ofrece una valiosa oportunidad para mejorar el acceso, la calidad y la pertinencia de los servicios. El enfoque intercultural debe promover un diálogo de saberes, valorando y respetando la diversidad de prácticas.

La participación activa de las comunidades en la planificación, implementación y evaluación de los programas de salud es fundamental. Esto implica un proceso de empoderamiento comunitario, donde las personas toman decisiones informadas sobre su propia salud y bienestar.

Una capacitación adecuada del personal de salud en temas de interculturalidad, incluyendo la comprensión de diferentes cosmovisiones, la comunicación intercultural y el respeto a la diversidad cultural, es crucial para mejorar la calidad de la atención y fortalecer la confianza entre los profesionales y las comunidades.

La implementación de políticas públicas que promuevan la equidad en salud y la eliminación de las barreras al acceso, incluyendo políticas de discriminación positiva y asignación de recursos diferenciados según las necesidades específicas de cada grupo, es esencial para avanzar hacia un sistema de salud intercultural.

Conclusión

La salud intercultural en América Latina es un tema complejo que requiere una comprensión profunda de las diferencias culturales y lingüísticas de las comunidades indígenas y afrodescendientes. La promoción de la salud intercultural puede mejorar la atención médica y fortalecer la identidad cultural de estas comunidades. Es necesario implementar estrategias que aborden las necesidades específicas de cada comunidad y garanticen que los servicios de salud sean accesibles y aceptables para todas las comunidades.

A pesar de la riqueza cultural y de conocimientos que caracteriza a los pueblos indígenas de América Latina, no cabe duda de que constituyen uno de los grupos que se encuentran en mayor situación de vulnerabilidad y desventaja, enfrentándose a situaciones de desigualdad con respecto a otros grupos poblacionales. Muchas veces, esas situaciones de vulnerabilidad derivan de experiencias de racismo y discriminación. Todo ello acarrea una desmejora en su situación de salud. Las desigualdades por razón étnica han quedado aún más visibles con la llegada de la COVID-19. La pandemia ha puesto de manifiesto la importancia de continuar trabajando con enfoques diferenciados a la hora de abordar la salud de estas poblaciones.

Referencia

Fernández Juárez, G. (2004). Salud e interculturalidad en América Latina. Perspectivas antropológicas. Ediciones Abya-Yala.

Del Pino, S., & Gómez, S. (2022). Construyendo salud intercultural en América Latina. Avanzando hacia la equidad. REVISTA ELECTRONICA IBEROAMERICANA, 16(2), 123-144.